

REPUBLICA DE CHILE
Presidencia
Secretaría de Prensa

Improvisación

DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,
D. RICARDO LAGOS ESCOBAR, LUEGO DE VISITAR FAMILIAS
BENEFICIARIAS DEL PROGRAMA "PUENTE",
DE CHILE SOLIDARIO

SANTIAGO, 19 de Agosto de 2002

S.E.: Bueno, vinimos con Luisa hoy en la mañana, y con la ministra, a visitar a don David y a doña Lidia. Acá viven tres familias, familia Caroca, y ellos están siendo, ésta era su quinta sesión con Nuria. Nuria es la asistente social que está trabajando con ellos, dentro del programa Puente, Chile Solidario.

Hoy día, uno de los temas que iban a tocar era el tema de salud, varios de ellos tenían que saber cómo accedían a determinados programas de salud, en otras sesiones habían planteado el tema de empleo, como de los temas fundamentales que tenían.

Estuvimos viendo cómo ha avanzado este programa. Hoy día tenemos 27 mil familias, similares a ésta que hemos visitado, que están siendo visitadas. Desde el 21 de mayo, cuando planteé este programa hasta hoy, hay 27 mil familias que están recibiendo esta atención directa, y hay 2 mil Nurias -claro que explicaron que no todas tenían los ojos de Nuria- 2 mil trabajando directamente. +

Este programa Chile Solidario, junto con el Programa Auge, demandan más de 220 mil millones. En la primera actividad de esta mañana hablamos de 150 mil millones para construir escuelas; ahora estamos hablando de 220 mil millones, son muchos millones, para estos dos

programas. Y sobre estos programas, están en el Parlamento y tiene que aprobarse su financiamiento.

Pasamos momentos muy difíciles, económicos, ustedes ven cómo está el mundo, cada vez las predicciones económicas en el mundo son más malas, los Estados Unidos está teniendo una disminución fuerte en su producto, en el día de hoy el indicador que mide la actividad económica del mes de junio ha sido muy bajo, 0.3%, y eso es un reflejo de los temporales de junio, pero también es un reflejo de la baja actividad económica que tenemos en el país. Igual estamos creciendo, no tan rápido como queremos.

Cómo hacemos para que ese modesto crecimiento se exprese en la familia Caroca, o ese modesto crecimiento se exprese en mejorar los planes de salud, o ese modesto crecimiento se exprese en tener construcciones en establecimientos escolares, como el que vimos en la escuela. Esa es la obligación de uno como gobierno.

Y, por lo tanto, frente a esto lo que yo quisiera hacer es un llamado a los chilenos y chilenas a cuidar lo que estamos construyendo, a entender que hay muchas demandas insatisfechas, pero cuando hay crisis hay que saber entender que a lo mejor lo que no puedo pedir hoy, lo voy a poder pedir mañana. +

Yo sé escuchar, sé las demandas, estamos acá en Lo Espejo donde hay muchas necesidades y muchas carencias, pero mi primera obligación es preservar el trabajo para los que lo tienen, o encontrar trabajo para el que no lo tiene. Aumentarle el sueldo al que tiene trabajo me encantaría, pero a lo mejor voy a tener que posponerlo para el año próximo, porque más importante es mantener el trabajo este año. + Me gusta decir las cosas como son.

Y si la opción es crear un nuevo trabajo o aumentarle el sueldo al que tiene, ¿qué es lo que creen ustedes que hay que hacer? Crear el nuevo trabajo, ¿verdad? Si usted tuviera que hacer dos cosas, entre crear un nuevo trabajo y aumentar el sueldo al que lo tiene, se crea un nuevo trabajo, ¿verdad? Y eso es lo que estamos haciendo.

Y por eso estamos acá visitando esta familia, porque lo primero que plantearon fue, y hubo que inscribirlas en la OMIL, en la Oficina de Colocación de Empleo del Municipio.

Y, en consecuencia, tenemos claras las prioridades, pero lo más importante, tenemos un país que avanza a pesar de las dificultades en el mundo. Y eso es lo que tenemos que aprender a cuidar. Basta que encendamos la tele para ver lo que está pasando en el mundo y ver cómo lo estamos haciendo acá. Acá tenemos también otros problemas, cuando caminamos de la escuela acá, seguramente los que me acompañan vieron las rejas en las casas, y eso habla de niveles de delincuencia.

Y frente a eso, entonces, estamos con el alcalde hablando lo que es el programa comuna segura, los recursos que se están invirtiendo, cómo se organiza la comunidad, los jóvenes, lo que están haciendo los jóvenes en ese ámbito. Es decir, aquí estamos trabajando en un conjunto importante de frentes, y en donde no obstante las dificultades económicas internacionales, el país sale adelante.

Lo último que quisiera decir respecto a las cifras del mes de junio, es que hay que contrastarlas con el hecho que hoy tenemos el cobre en su precio más bajo en los últimos 70 años. Nunca durante dos años, el 2001 y el 2002, Chile en 70 años ha tenido el precio del cobre más bajo que lo tenemos ahora.

Esas son las dificultades con que hay que lidiar, con que hay que enfrentar. Y frente a eso yo estoy tranquilo, porque las cosas se están haciendo como corresponde, escuchando a la gente, y los modestos recursos que hay van a lo que he dicho, van a los sectores más pobres, que son los que más lo necesitan. Esa es mi obligación como Presidente para tener un país que sea un poquito mejor, y en eso estamos trabajando.

Pregunta:

S.E.: O sea, se cuida de muchas formas. No quiere decir que la gente no se organice. Usted vio que hice una referencia en la mañana al centro de padres de ese colegio, que quería llamar la atención que el

colegio estaba no como corresponde y quería que se preocuparan del colegio. Y eso habla bien de una comunidad ¿verdad?, que dice "mire, yo quiero sacar adelante mi colegio, y quiero que mis hijos estudien bien". Todo depende de cómo se hace ¿verdad?

Entonces, si se quiere hacer una manifestación y un desfile para llamar la atención a lo que son las necesidades de los trabajadores, está bien, pero si el resultado de eso va a ser que en la noche vamos a ver en la televisión desmanes y tiendas apedreadas, está mal. Eso es todo lo que estoy diciendo. +

Y respecto a las demandas, todas las demandas se procesan, se estudian, se dialogan, claro, está bien, pero se accede a lo que se puede. A lo que no, hay que decir que "no". En eso consiste gobernar. A veces hay que decir que "sí" y a veces hay que decir que "no". Igual que en toda familia, ¿verdad? En toda familia, antes que decir que "sí", a veces hay que decir que "no". Esa es la verdad.

Pregunta

S.E.: No. Usted no posterga, porque el presupuesto va a aumentar. Usted no anda tan rápido como quisiera, que es distinto. De manera que no hay programas que se vienen abajo. Usted ve lo que estamos diciendo. Este programa que tenemos acá va a continuar, por supuesto, y tiene los aportes que hemos señalado, en el supuesto que el Parlamento los apruebe, ¿verdad?, acá está un parlamentario, ¿no?, va a ser así. Pero está eso. Está lo que hemos dicho respecto a los planes en el ámbito de salud, en el ámbito de educación. O sea, vamos a tener un aumento de gasto, pero ese aumento de gasto es dentro de un presupuesto austero, no vamos a tener un aumento que exceda a lo que nos permiten las, por así decir, las correas fiscales. Es preferible, no podemos gastar más de tanto, si no queremos encalillarnos y después no tener con qué pagar. Porque entonces estaríamos como otros países, y no queremos que eso llegue a Chile.

Pregunta:

S.E.: Claro, ahí están haciendo los cálculos, ¿verdad?, el 30 de septiembre se presenta el presupuesto al Parlamento y ahí el ministro hace una exposición al país y explica los números. No es el momento todavía de decir cuáles van a ser los números, porque se está haciendo el análisis, como corresponde, pero sí va ser un presupuesto, como yo dije el otro día, austero. Hay que apretarse un poquito el cinturón. Muchas gracias. +

* * * * *

Santiago, 19 de agosto de 2002.
Mls/ems.

REPUBLICA DE CHILE
Presidencia
Secretaría de Prensa

Improvisación

PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA,
D. RICARDO LAGOS ESCOBAR, AL VISITAR ESCUELA D-564, DE
LO ESPEJO

SANTIAGO, 19 de Agosto de 2002

Normalmente los Presidentes ustedes los ven que andan inaugurando algunas escuelas. Hoy día es distinto, hemos llegado acá con la ministra, con autoridades educacionales, a observar esta escuela, que se construyó en otro momento de Chile, en 1965. Van a ser 40 años. Cuando acá era mucho campo, era casi una escuela rural. Y lo que se construyó, se construyó para el Chile de 1965. Lo que en ese momento el país podía construir. Y no me cabe duda que cuando se construyó esta escuela, casi 40 años atrás, los vecinos del sector estaban orgullosos de tener una escuela nueva.

Pero Chile va creciendo, se va desarrollando, y hoy día, entonces, tenemos una escuela que no está acorde con lo que es Chile, y queremos mejorarla. Recibí una nota en que me informaron de esto, lo que aquí ocurría, y pedí que vinieran a ver lo que pasaba. Y por eso hoy estamos aquí. Porque un Presidente, como cualquier persona, debe ver las cosas que pasan en todas partes. Y yo sé que tenemos momentos económicos difíciles, todos ustedes lo saben. Y, por lo tanto, mejorar, arreglar lo que hay que arreglar, es difícil.

Este año estamos gastando 155 mil millones, 155 mil millones en construir escuelas. Nada más. Y el año próximo la ministra espera gastar mucho más, 175 mil millones. A uno le cuesta pensar lo que es 1 millón. Cien millones, ya nos parece mucho. Mil millones, ya es muy difícil medirlo. Ciento cincuenta y cinco mil millones. +

Y, por lo tanto, lo que hoy estoy diciendo es que este país, no obstante las dificultades que hay en el mundo, va a seguir creciendo y gastando en construir más escuelas. Y lo he querido decir aquí, porque uno mira esta escuela y se da cuenta que hay muchas necesidades. Y la obligación de un Presidente es cómo, con los recursos que hay, le da prioridad, dice "esto es primero", y dentro de las cosas que son primero, está el tema de la educación, de la construcción.

Y acá, entonces, lo que quisiera decir es que este año se han dispuesto, raspando la olla, una cantidad muy modesta, 100 millones, para comenzar a hacer las reparaciones que son indispensables. Hay baños que tienen que mejorar, porque no es posible tener como están. Y eso se va a hacer a partir de este año. + Y el año próximo, entonces, se comienzan las tareas para poder tener un nuevo establecimiento educacional acá mismo. Y eso quiere decir, en consecuencia, que vamos a tener un nuevo establecimiento, de acuerdo al Chile del 2003. +

De manera que cuando esta escuela vaya a cumplir 40 años, los 40 años se celebren en una escuela nueva. Y en donde esperamos también que en esa escuela nueva haya más alumnos, llegar a unos 300, 350, a lo mejor 400 alumnos, porque también hay más sectores que quieren tener niños en la escuela. +

Y, finalmente, quisiera decir también que todo esto, que es un tremendo esfuerzo, se hace para que todos tengan iguales posibilidades. Acá en esta escuela existe jornada escolar completa. Como me decía el alcalde con mucho orgullo, están muy prontos a que todas las escuelas de Lo Espejo tengan jornada escolar completa. Antes, en una misma escuela iban niños en la mañana e iban niños en la tarde. Ahora los niños, para alegría de todos ustedes, están todo el día en el colegio, ¿verdad? +

Y eso quiere decir, entonces, que aprenden mucho más, que se preparan mucho más para el mundo en el cual ustedes van a tener que enfrentarse.

Y, por lo tanto, que acá en la comuna de Lo Espejo podamos estar prontos a tener jornada escolar completa, es un tremendo logro de la comuna, es un tremendo logro del Ministerio de Educación. Estos son los logros que a veces no aparecen, no se notan, nos parece normal.

Y por eso quisimos venir acá esta mañana, vamos a ir ahora a ver una familia dentro del plan para combatir la pobreza, que son esas tareas de todos los días, pero en general no son noticia. Cuando hay un paro de micros, esa sí que es noticia, y ese sí que aparece. Pero eso, el decir "vamos a invertir 155 mil y el año próximo 175 mil millones de pesos", cuando el resto de los países están teniendo todos menos dinero para poder gastar, y nosotros con gran esfuerzo tenemos más recursos para gastar. Ese es un país que progresa. Y por eso estamos acá, con mucho optimismo, porque sabemos lo que estamos haciendo, día a día.

El viernes pasado estuvimos en Malloco, en donde allí era otro comunidad educacional, que la lidera el párroco del lugar, y en donde estaban inaugurando un jardín infantil. Ese es el Chile real que progresa todos los días. Y progresa para que haya menos pobreza, para que haya mejores posibilidades.

Por eso con tanta razón nuestro maestro de ceremonia estaba muy orgulloso cuando nos explicó lo que está haciendo ella en su segundo año, el material que recibe, los libros que recibe, los block de dibujo que recibe. Es decir, cómo somos capaces de dar mayores elementos y útiles educacionales. Lo que hoy se recibe no tiene nada que ver con lo que se recibía cuando yo fui ministro de Educación. Cuando fui ministro había 400 mil desayunos y almuerzos, el año 90. Hoy día hay 1 millón y medio. Cuando fui ministro se entregaban 2 millones de textos escolares; hoy día se entregan 11 millones, ¿verdad ministra? De 2 millones a 11 millones. Esa es la cantidad de libros, de textos escolares que se entregan antes y que se entregan ahora. Ese es el salto que hemos dado en educación. Y ese salto también significa, entonces, mejorar la infraestructura. +

Y es muy distinto saltar de 2 millones a 11 millones. Cuando eran 2 millones, no todos los niños recibían textos escolares. Y los

textos, ahora hay más textos, más bonitos y de mejor calidad, ¿verdad?, porque han cambiado los textos escolares.

Entonces, al estar acá lo que quisiera decirles es que lo que vamos a hacer acá en esta escuela de Lo Espejo es un ejemplo de lo que estamos haciendo en Chile. Y lo que hoy día yo espero que se muestre son las condiciones de esta escuela, porque también tenemos que contar las cosas cuando no están bien, y el país tiene que conocerlas, es parte de la transparencia.

Y yo sé acá que los padres y apoderados estaban muy organizados, estaban muy enojados porque nadie venía, habían pedido que vinieran los canales de televisión a filmarlos, y quedaron, así me contaron a mí, y quedaron muy decepcionados porque tenían otras cosas que filmar y no vinieron.

Pero eso también habla de una comunidad que se organiza, de que los padres y apoderados dijeron "nos vamos a poner las pilas". Y creo que eso es parte, también, de un país que en donde hay democracia, en donde ustedes padres y apoderados tienen la percepción que tienen derecho a hacer oír su voz.

Y ahora yo les diría, la voz de ustedes fue oída, y aquí está el Presidente con la ministra y demás autoridades para anunciar lo que van a ser las nuevas inversiones, y eso quiere decir que, en total, acá se van a invertir más de 300 millones, de los 177 mil millones, 300 millones, más de 300 son, ¿verdad?, son casi 400 millones que se van a invertir aquí para que pueda haber un nuevo establecimiento educacional y los jóvenes puedan tener una educación todavía mejor.

Bueno, y ahora, entonces, creo que como buen día lunes tienen que volver a clases, entonces lo dejamos hasta aquí. Pero quiero decirles que estoy contento de haber venido, contento de haber visto la escuela y más contento de haber visto el espíritu de los profesores acá, como muy bien dijo el director, el espíritu de los padres y apoderados, que se han puesto las pilas por esta escuela, y todos contentos, porque quiere decir, entonces, que vamos a tener alumnos que van a ser buenos alumnos y que van a tener un mejor futuro, porque de eso se trata, cómo hacemos un país donde estos niños

puedan tener el futuro que ellos quieran tener, por su estudio, por su capacidad, por su decisión, dar iguales oportunidades a estos niños que a cualquier otro niño de Chile. Y para eso vamos a trabajar todos juntos. Muchas gracias.

* * * * *

Santiago, 19 de agosto de 2002.
Mls/ems.